
 
 

安老事務委員會  

第一百一十五次會議記錄  

 

日期：2024年7月9日（星期二）  

時間：上午11時正  

地點：香港添馬添美道 2號政府總部地下 6號會議室  

 

 

出席人士  

 

主席  

李國棟醫生 , GBS, JP 

 

委員  

陳志球博士 , SBS, JP 

陳文宜女士  

葉順興女士 , BBS, MH, JP 

黎永亮教授  

林翠華教授  

劉達泉先生  

列浩然先生  

陸嘉熙醫生  

蘇祐安先生 , MH, JP  

黃楚淇女士 , MH 

劉焱女士 , JP 勞工及福利局常任秘書長  

李佩詩女士 , JP  社會福利署署長  

蘇漢澄醫生  醫務衞生局顧問醫生（口腔健康護理）  

何理明醫生  衞生署助理署長（長者健康）  

區慕貞女士  房屋署物業管理總經理（支援服務二）  

程偉權醫生  醫院管理局總監（策略發展）  

   

列席人士   

莊永桓先生  勞工及福利局副秘書長（福利）2 

甄麗明女士  社會福利署助理署長（安老服務）  

黎慧怡女士  

方亮璇先生  

勞工及福利局助理秘書長（福利）3A 

香港牙醫學會項目經理  

https://www.directory.gov.hk/details.jsp?dn=cn%3D1273005346%2Cou%3DSWD%2Cou%3DPeople%2Co%3Dgovernment%2Cc%3Dhk
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何觀玲女士  

樓信德先生  

勞工及福利局總行政主任（福利） 4 

勞工及福利局行政主任（福利） 4 

 

因事缺席人士  

白雪教授  

李舜華醫生  

馬衡先生  

文慧妍女士  

蕭景威先生  

余翠怡女士 , BBS, MH 

 

 

秘書   

陳雅詠女士  勞工及福利局首席助理秘書長（福利）4 

 

 

 

*   *   *   *   *   *   * 

 

 

主席李國棟醫生歡迎各委員出席是次會議，特別是首次

出席會議的醫務衞生局（醫衞局）顧問醫生（口腔健康護理）

蘇漢澄醫生。  

 

2. 主席提醒委員如討論事項涉及潛在利益衝突，須作出申

報。  

 

 

議程第 1 項：通過第 114 次會議記錄  

 

3. 各委員對秘書處於 2024 年 5 月 28 日發出的會議記錄

中、英文版初稿並無提出修訂建議。委員會通過該份會議記

錄。  

 

 

議程第 2 項：續議事項  

 

4. 第 114 次會議沒有續議事項。  
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議程第 3 項：關愛基金「長者牙科服務資助」項目  

 

5. 蘇漢澄醫生向委員簡介關愛基金「長者牙科服務資助」

項目（項目）於今年 7 月 2 日推出的優化措施的詳情。  

 

6. 主席及委員在聽取簡介後提出下列意見及提問：  

 

(a)  歡迎項目的優化措施，令更多長者受惠。期望有關

措施可顧及患有認知障礙症的長者在牙科護理方

面的需要；  

 

(b) 除向長者及年輕人推廣預防牙患外，查詢是否有策

略向在職中年人士推廣牙齒健康的重要性；  

 

(c)  留意到項目的其中一類對象是從未受惠於衞生署

的長者牙科外展服務計劃的長者。鑑於一般外展服

務只能為院舍內的長者進行簡單口腔檢查，因場地

設施限制而未能提供較複雜的護理（例如需在牙科

診所進行的鑲配假牙等），關注項目未能充分涵蓋

有需要的長者；  

 

(d) 建議應加強宣傳，令更多長者知悉及參與項目；亦

可考慮在 18 區的地區康健中心推廣牙科護理服

務；以及  

 

(e) 查詢即將推出的「青少年牙齒共同治理先導計劃」

（「青少年先導計劃」）與現時「學童牙科保健服

務」（「學童牙科保健」）的服務內容有何分別，

及私營界別的牙科醫生是否需要預先登記參與「青

少年先導計劃」。  

  

7. 蘇漢澄醫生對委員的意見及提問綜合回應如下：  

 

(a)  口腔健康及牙科護理工作小組（工作小組）去年發

表中期報告，建議未來的牙科服務應以保存牙齒及

提升市民口腔健康整體水平為目標；並以「做闊做

淺」和「做窄做深」的策略，分別為市民發展不同

年齡組群的基層牙科護理服務，以及針對性地提供

適切的牙科護理服務予三大類弱勢社群，即有經濟
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困難人士、有殘疾或特殊需要人士和高風險群組

（包括患有認知障礙症人士）。另外，亦有非政府

組織在香港賽馬會支持下發展先導計劃，為早期認

知障礙症的長者提供牙科服務，以便愈早做好預防

措施；  

 

(b) 現時在衞生署「長者牙科外展服務計劃」下提供服

務的非政府機構會定期評估住院長者的口腔健康

情況，按實際需要為長者安排陪診服務，到牙科診

所進行較複雜的護理，例如鑲配假牙服務等。由於

院舍長者的身體狀況一般較差，因此在提供牙科服

務時，要考慮長者的需要和適應能力；  

 

(c)  政府會著重向長者推廣「預防勝於治療」的概念，

鼓勵重視預防牙患，明白定期檢查的重要性。項目

於今年 7 月推出的優化措施可以幫助長者及早處

理現有的牙齒問題，其後長者可以利用按年發放的

長者醫療券進行定期檢查，實踐預防、早發現和早

治療牙患。期望各位委員亦可以在不同界別協助宣

傳及早預防牙患和定期檢查牙齒的訊息；  

 

(d) 工作小組去年發表的中期報告亦有建議充分利用

現有基層醫療服務系統，例如地區康健中心，以推

廣基層牙科護理服務，但要考慮人手問題。待「2024

年牙醫註冊（修訂）條例草案」獲通過後，將會引

入更多合資格非本地培訓牙醫；其他牙科護理專業

人員，例如牙科治療師及牙科衛生員，亦可較大程

度協助及支援預防性牙科服務。政府會同時加強培

訓，增加牙科護理專業人員數目，以配合政府發展

預防性基層牙科服務；  

 

(e)  現時「學童牙科保健」主要由衞生署提供預防性及

簡單的修復牙齒服務（例如補牙和脫牙），家長只

需付出象徵式費用。將會推出的「青少年先導計

劃」，目的是銜接小學學童牙科保健服務，資助  13 

至  17 歲青少年使用私營牙科檢查服務的部分費

用，並協助青少年與非政府機構或私營界別的牙科

醫生建立長遠的伙伴關係，引導他們終身維持定期
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檢查牙齒的習慣，預防牙患；以及  

 

(f) 待「青少年先導計劃」準備工作完成後，醫衞局會

向私營界別的牙科醫生進行公開招募，稍後會向青

少年及其家長提供參與的牙醫名冊，以供選擇。  

 

 

議程第 4 項：院舍輸入護理員特別計劃  

 

8. 社會福利署（社署）助理署長（安老服務）甄麗明女士

以投影片向委員簡介院舍輸入護理員特別計劃（特別計劃）。 

 

9. 主席及委員在聽取簡介後提出下列意見及提問：  

 

(a)  支持特別計劃。鑑於偏遠地區的院舍較難聘請護理

員，期望能夠增加輸入護理員配額；  

 

(b) 現時院舍取得輸入護理員配額後，需要經中介聘請

護理員，查詢聘用流程和相關準則，以及輸入護理

員在適應方面會否有問題；  

 

(c)  院舍最大的挑戰是取得配額。成功取得配額後，經

內地指明的中介勞務企業安排聘請輸入護理員的

流程並不複雜，亦可以安排面試招聘合適的護理

員；  

 

(d) 留意到院舍普遍傾向聘請廣西省能以廣東話溝通

的護理員；亦有院舍會與內地訓練學校分享香港院

舍的運作流程及服務標準，加強內地培訓工作，讓

有意來港工作的輸入護理員更容易適應本地工作； 

 

(e)  在內地指明的中介勞務企業把關下，輸入護理員一

般令人滿意，可提升院舍的服務質素；以及  

 

(f) 鑑於輸入護理員一般比較年輕，可以分擔本地年長

員工的體力勞動工作。另外，本地護理員或會獲院

舍晉升為組長帶領輸入護理員，增加本地護理員留

在行業發展的吸引力。  
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10. 甄麗明女士對委員的意見及提問綜合回應如下：  

 

(a)  院舍提交配額申請時，須證明在申請前一個月內，

已經連續 14 個曆日透過社署署長指定途徑招聘本

地護理員，但未能填補空缺。院舍須提交全職本地

僱員資料報表以計算可以聘請的輸入護理員人數

（例如津助及合約院舍每聘用兩名全職本地僱員

（不限職位），最多只可申請輸入一名護理員）。

院舍取得配額後，一般須在半年內向入境事務處遞

交準輸入護理員的入境簽證／進入許可申請。護理

員來港前並不需要完成指定課程。基於文化相近關

係，院舍一般多從內地輸入護理員。有關招聘內地

輸入護理員事宜必須經內地當局核准的勞務企業

安排；以及  

 

(b) 院舍一般會協助輸入護理員融入新的工作環境，例

如把新輸入護理員加入現有護理員的通訊群組，以

便他們互相支持和幫助。院舍應為員工（包括本地

及輸入護理員）安排持續在職培訓及督導。  

 

 

議程第 5 項：各工作小組及專責委員會的工作進度簡報  

 

安老服務計劃方案工作小組及居家安老工作小組  

 

11. 委員會秘書陳雅詠女士匯報，安老服務計劃方案工作小

組及居家安老工作小組第 4 次聯合會議已於今年 5 月 22 日

舉行。社署代表向委員簡介「外傭護老培訓試驗計劃」最新

發展及整合家居支援服務計劃。委員備悉文件內容並支持社

署整合計劃。有關工作小組第 5 次聯合會議暫定在今年第四

季舉行。  

 

長者學苑發展基金委員會  

 

12. 陳雅詠女士報告－  

 

(a)  為感謝社會各界對「長者學苑計劃」的鼎力支持和

表揚傑出長者學員，勞工及福利局已於今年 4 月 30
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日在政府總部演講廳舉辦「長者學苑鳴謝及嘉許典

禮」，當天約有 200 人出席。委員可瀏覽「長者學

苑 計 劃 」 網 站 ， 重 溫 典 禮 的 精 華 片 段

(https://www.elderacademy.org.hk/tc/media -room/)； 

 

(b) 數位傑出長者學員在今年 6 月分別接受《政府新聞

網》和媒體訪問，分享他們終身學習的經驗和對「積

極樂頤年」的體會；  

 

(c)  長者學苑發展基金委員會秘書處正與滙豐銀行慈

善基金商討，籌備新的長者學苑理財課程，目標在

今年內推出；以及  

 

(d) 長者學苑發展基金 2024-25年度第一輪撥款共收到

約 30 份申請。評審撥款申請小組委員會將於今年

7 至 8 月召開會議，評審撥款申請。  

 

【會後備註：長者學苑發展基金委員會於今年 8 月通過評審

撥款申請小組委員會的撥款建議。】  

 

 

議程第 6 項：其他事項  

 

13. 會議沒有其他討論事項。  

 

 

會議結束時間  

 

14. 會議於上午 11 時 50 分結束。  

 

 

下次會議日期  

 

15.     下次會議暫定在 2024 年 9 月 24 日舉行。秘書處稍

後將與委員確定會議詳情。  

 

 

2024年8月  


